

# UDUAL GACETA UDUAL

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General

Núm. 13

Ciudad Universitaria, México 20, D.F.

Octubre de 1978

## VIII ASAMBLEA GENERAL DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

### CONVOCATORIA

El Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, en su XXIV Reunión, celebrada en la ciudad de México en el mes de agosto último, tuvo a bien acordar que la VIII Asamblea General deberá realizarse bajo auspicios de la Universidad Nacional Autónoma de México, los días comprendidos entre el 11 y el 14 de noviembre de 1979.

Los temas que serán examinados en dicha Asamblea, por acuerdo del propio Consejo Ejecutivo, serán los siguientes:

Tema I: "UNIVERSIDAD Y ESTADO"

Tema II: "EDUCACION Y EMPLEO"

Tema III: "EL DERECHO DE ACCESO A LA EDUCACION SUPERIOR"

Se acordó, asimismo, la designación de tres ponentes por cada tema y las Normas establecidas para la redacción de los trabajos, que se acompañan a la presente Convocatoria.

En vista del temario anterior, invitamos a las universidades de América Latina afiliadas a la UDUAL para que, en los términos que se expresan en las Normas, nos envíen ponencias dentro de los plazos estipulados.

Finalmente, hacemos el ruego a esa Universidad de que se sirva acusar recibo de esta Convocatoria y, en su oportunidad, enviarnos los nombres de sus delegados.

Dr. Guillermo Soberón,  
PRESIDENTE de UDUAL y  
Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Efrén C. del Pozo,  
SECRETARIO GENERAL

## CALENDARIO DE LA VIII ASAMBLEA GENERAL DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

Domingo 11 de noviembre  
9.00 a 13.00 hs.

Inscripción de delegados.  
13.00 hs.

Primera Sesión Plenaria. Instalación de la Asamblea por el Consejo

Ejecutivo y elección de la Mesa Directiva.  
20.00 hs

CEREMONIA INAUGURAL.  
Commemoración del XXX Aniversario

de la UDUAL según programa.

Lunes 12 de noviembre  
9.00 a 13.00 hs.

Segunda Sesión Plenaria. Presentación

tación de las ponencias oficiales sobre el Tema I: UNIVERSIDAD Y ESTADO. Discusión en lo general.

16.00 a 20.00 hs.

Tercera Sesión Plenaria. Presentación de las ponencias oficiales sobre el Tema II: EDUCACION Y EMPLEO. Discusión en lo general.

Martes 13 de noviembre

9.00 a 13.00 hs.

Cuarta Sesión Plenaria. Presentación de las ponencias oficiales sobre el Tema III: EL DERECHO DE ACCESO A LA EDUCACION SUPERIOR. Discusión en lo general.

16.00 a 20.00 hs.

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los Temas I, II y III.

Miércoles 14 de noviembre

9.00 a 11.00 hs

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los Temas I, II y III.

11.00 a 14.00 hs

Preparación del Relato General.

16.00 a 20.00 hs

Quinta Sesión Plenaria. Presentación del Relato General. Elección del nuevo Consejo Ejecutivo de la UDUAL.

20.00 hs.

CEREMONIA DE CLAUSURA.

## NORMAS PARA LOS TRABAJOS DE LA VIII ASAMBLEA GENERAL DE LA UDUAL

### DE LAS UNIVERSIDADES

1. Todas las universidades afiliadas a la Unión de Universidades de América Latina podrán presentar trabajos sobre el temario señalado. Si se desea abordar más de un tema lo harán en trabajos separados.

2. El periodo para presentar dichos trabajos vence el 31 de marzo de 1979.

3. Los escritos tendrán una extensión máxima de quince (15) cuartillas tamaño carta (28×21 cms.) mecanografiadas a doble espacio.

4. Deberá enviarse un ejemplar dentro del plazo señalado anteriormente, a la Secretaría General de la UDUAL, en la siguiente dirección:

Unión de Universidades de América Latina, Apartado 70232, Ciudad Universitaria, México 20, D.F.

5. Las universidades que presenten trabajos después del plazo señalado, deberán entregar 150 ejemplares a la Secretaría General de la UDUAL, para su distribución durante la Asamblea.

### DE LAS PONENCIAS OFICIALES

6. La Secretaría General de la

Unión, de acuerdo con la Comisión Organizadora de la VIII Asamblea General, encargará trabajos a especialistas sobre los temas a que se refiere la Convocatoria, a razón de tres ponentes por cada tema, trabajos que formarán parte de los documentos sujetos a las deliberaciones de la Asamblea. Cada especialista designado se encargará de elaborar un estudio detenido del tema que le sea asignado, y dado el caso tomará en consideración las ideas y proposiciones de las ponencias presentadas oportunamente por las diversas universidades, las que les hará llegar de inmediato la Secretaría General de la Unión, si cuenta con ellas dentro del plazo anteriormente señalado.

7. Las ponencias oficiales deberán presentarse en un plazo que no exceda del 30 de junio de 1979 y se enviarán por los medios más expeditos a la Secretaría General de la UDUAL.

Estas ponencias tendrán una extensión máxima de veinte (20) cuartillas mecanografiadas a doble espacio.

8. Se dispondrá de la primera quincena de julio para reproducir los trabajos oficiales y se ha-

rán llegar de inmediato a todas las universidades afiliadas a la Unión.

**EL DOCTOR GUILLERMO SOBERON ASISTIO A LA TOMA DE POSESION DEL PRESIDENTE DE LA UNIVERSIDAD DE YALE.**

El doctor Guillermo Soberón Acevedo, presidente de la Unión de Universidades de América Latina y rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, asistió a la toma de posesión del decimonoveno presidente de la Universidad de Yale, señor A. Bartlett Giamatti, en la ciudad de New Haven, Connecticut. Dicho acto académico se efectuó el día 14 de octubre de 1978.

Nuestro presidente acudió por invitación expresa que le fue formulada por el señor Henry Chauncey, secretario de dicha Universidad y presidente del Comité Organizador de la ceremonia de toma de posesión. A dicha ceremonia fueron invitadas exclusivamente veinte personalidades académicas del mundo.

## XI CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA DE AMERICA LATINA.

Con fecha 11 de agosto de 1978, tuvo lugar en el Secretariado de la UDUAL, la primera Reunión Preparatoria de la XI

Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina.

Asistieron los señores Víctor

Manuel Sánchez, coordinador general de la Escuela de Medicina de la Universidad Autónoma de Puebla, México; Rafael Valdés

Aguilar, representante del rector de dicha universidad; José García Ramírez, presidente de la X Conferencia, efectuada en Santo Domingo; Antonio Zaglul, relator general de la X Conferencia; Octavio Rivero, director de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México; Carlos F. Méndez, director de la Escuela Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional, de México; Rogelio de la Fuente, representante del rector de la Unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana, México; Efrén C. del Pozo, secretario general de la UDUAL, y Pedro Rojas, coordinador general de Conferencias de la Unión.

Dicha reunión aprobó el calendario de la XI Conferencia que es como sigue:

Domingo 26 de agosto de 1979.

9.00 a 13.00 hs.

Inscripción de delegados.

17.00 a 19.00 hs.

Sesión preliminar.

20.00 hs.

Ceremonia Inaugural.

Lunes 27 de agosto.

9.00 a 12.00 hs.

Primera Sesión Plenaria. Presentación del Tema I: INTEGRACION DOCENTE ASISTENCIAL: a) Relación entre facultades y escuelas de Medicina e instituciones de salud; b) Políticas de salud. Discusión en lo general.

16.00 a 19.00 hs.

Segunda Sesión Plenaria. Presentación del Tema II: LA SITUACION DE SALUD Y LA ENSEÑANZA DE LA MEDICINA EN AMERICA LATINA: a) La medicina general como práctica fundamental en la atención de salud; b) La formación de técnicos para la salud; c) Alternativas en la enseñanza de la Medicina. Discusión en lo general.

Martes 28 de agosto

9.00 a 13.00 hs.

Tercera Sesión Plenaria. Pre-

sentación del Tema III: LA AUTONOMIA UNIVERSITARIA Y LA ENSEÑANZA DE LA MEDICINA. Discusión en lo general.

16.00 a 20.00 hs.

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los temas I, II y III. Miércoles 29 de agosto.

9.00 a 13.00 hs.

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los temas I, II y III.

Tarde libre. Trabajo de Relatores.

Jueves 30 de agosto.

9.00 a 12.00 hs.

Mesa Redonda: POLITICAS DE POBLACION EN AMERICA LATINA.

16.00 a 19.00 hs. Continuación de la Mesa Redonda.

Viernes 31 de agosto.

9.00 a 12.00 hs.

Cuarta Sesión Plenaria. Presentación del Relato General.

12.00 a 13.00 hs.

CEREMONIA DE CLAUSURA.

## XII ASAMBLEA GENERAL DE LA FEDERACION INTERNACIONAL DE LAS UNIVERSIDADES CATOLICAS.

La XII Asamblea General de la Federación Internacional de las Universidades Católicas, (FIUC), se celebró en la Pontificia Universidad Católica de Río Grande do Sul, situada en Porto Alegre, Brasil, entre el 21 y el 24 de agosto de este año.

En la asamblea fueron discutidos los informes siguientes: El pluralismo de Norteamérica y la universidad católica de hoy; La universidad católica camino del pluralismo cultural al servicio de la iglesia y de la sociedad; La universidad católica como un instrumento del pluralismo cul-

tural al servicio de la iglesia y de la sociedad.

Entre los ponentes que participaron en la reunión figuraron los doctores Robert J. Henle, Leonardo Z. Legaspi, C.M. Francis y Paul Poppard.

En el evento participaron ciento treinta y siete instituciones y cincuenta y dos países representando a entidades de Educación Superior.

Durante la Asamblea se procedió a elecciones del Comité Ejecutivo de la Federación Interna-

cional de Universidades Católicas (FIUC), constituido por un presidente, un secretario general, un vicepresidente y diez consejeros mundiales representando a los cinco continentes.

El doctor Herve Carrier, rector de la Universidad Gregoriana de Roma, resultó designado presidente de la Federación. Entre los consejeros por América Latina, figuran los doctores Francisco Leonel de Cervantes, rector de la Universidad La Salle, de México, y Joao MacDowell, rector de la Universidad Católica de Río de Janeiro, Brasil.

## XIII CONGRESO MUNDIAL DE LA UNION INTERNACIONAL DE ARQUITECTOS (UIA)

Del 23 al 27 de octubre de 1978, se celebrará en el Auditorio Nacional de la ciudad de México, el XIII Congreso Mundial de

la Unión Internacional de Arquitectos (UIA), en el que se espera una asistencia de varios millares de arquitectos procedentes de la

mayor parte de países del mundo.

En ausencia del licenciado José López Portillo, Presidente

Constitucional de la República Mexicana, se programó que la bienvenida a los participantes estaría a cargo del arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, secretario de Asentamientos Humanos y Obras Públicas de México. El presidente López Portillo se encontrará de visita, durante esos días, en la República Popular de China y en el Japón.

El tema principal del evento es **ARQUITECTURA Y DESARROLLO NACIONAL**. Los subtemas son los siguientes: **Arquitectura y desarrollo económico**, por el arquitecto Hassan Mohamed Hassan, presidente de la Sociedad de Arquitectos de Egipto y ex ministro de la Vivienda, y el arquitecto Enrique Peñalosa Camargo, de Colombia, ex subsecretario general de la Organiza-

ción de las Naciones Unidas (ONU) y secretario general de la Conferencia de la ONU sobre asentamientos humanos, realizada en Vancouver, Canadá, en 1976; **Arquitectura y desarrollo socio-cultural**, por el arquitecto Kenzo Tange, quien es considerado como eminente creador de la arquitectura contemporánea, y el arqueólogo Raymond Lemaître, de Bélgica, presidente del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios Históricos.

El Congreso será presidido por el Consejo de la Unión Internacional de Arquitectos, integrado por Pierre Vago, presidente de honor, de Francia; Jai Rattan Bhalla, presidente de la UIA, de la India; Methodi Pissarski, de Bulgaria; John Michael Austin-

Smith, del Reino Unido; Ronald Gilling, de Australia; Ali Idrissi, de Marruecos; Héctor Mestre, de México; Michel Weill, de Francia y Charles E. Geisendorf, de Suiza.

El Comité de honor está formado por Pedro Ramírez Vázquez, secretario de Asentamientos Humanos y Obras Públicas y ponente general del evento; Santiago Roel García, secretario de Relaciones Exteriores; Fernando Solana Morales, secretario de Educación Pública; Guillermo Rossell de la Lama, secretario de Turismo; Carlos Hank González, jefe del Departamento del Distrito Federal, y Miguel Alemán Valdés, presidente del Consejo Nacional de Turismo. Todos ellos de México.

## TUVO LUGAR EL SEMINARIO SOBRE CIENCIA, TECNICA, SOCIEDAD Y DESARROLLO EN CENTROAMERICA.

Auspiciado por el Programa Centroamericano de Desarrollo Científico y Tecnológico de la Confederación Universitaria Centroamericana (CSUCA), se llevó al cabo en San José de Costa Rica, durante los días 17, 18 y 19 de agosto del presente año, el Seminario sobre Ciencia, Técnica, Sociedad y Desarrollo en Centroamérica. Al seminario asistieron, entre otras, las siguientes personas: por la Universidad de Costa Rica, doctor Manuel María Murillo Castro, vicerrector de Investigación y jefe de su delegación; por la Universidad Nacional de Costa Rica, doctor Jorge Charpentier García, vicerrector de Investigación y jefe de su delegación; por la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, ingeniero Salvador Augusto Mejía Pardo, decano de

la Facultad de Ingeniería y jefe de su delegación; por la Universidad de San Carlos de Guatemala, ingeniero Raúl Molina Mejía, decano de la Facultad de Ingeniería; por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, ingeniero Francisco Saavedra, decano de la Facultad de Ingeniería; por la Secretaría General de la Confederación Universitaria Centroamericana (CSUCA), doctor Carlos Tünnermann Bernheim, director del Programa Centroamericano de Desarrollo Científico y Tecnológico y ex presidente de la UDUAL.

El Relato General del Seminario, así como las ponencias y demás trabajos presentados al mismo, serán publicados próximamente por el Programa Centroamericano de Desarrollo Científico y Tecnológico,

### EN QUITO, ECUADOR, SE REALIZARA UN ENCUENTRO DE ESCRITORES LATINOAMERICANOS

Auspiciado por el Círculo de Lectores del Ecuador y la Casa de la Cultura Ecuatoriana, tendrá lugar en la ciudad de Quito, del 26 de noviembre al 2 de diciembre del presente año, un "Encuentro de Escritores Latinoamericanos".

Para dicho Encuentro se espera la asistencia de Jorge Luis Borges (Argentina), Pedro Gómez Valderrama (Colombia), Luis Goytisolo (España), Juan Rulfo (México), Ernesto Cardenal (Nicaragua), Mario Vargas Llosa (Perú), Ángel Rama (Uruguay), Salvador Garmendia (Venezuela) y los ecuatorianos Alfredo Pañeja Diezcanseco, Galo René Pérez y Angel Felicísimo Rojas.

## LA UNIVERSIDAD NACIONAL MAYOR DE SAN MARCOS, LIMA, PERU, CELEBRO EL 427º ANIVERSARIO DE SU FUNDACION.

El 12 de mayo del presente año se realizó, en el antiguo Salón de Grados del patio de Letras, de su local del Parque Universitario, el acto central de homenaje al nacimiento de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, con sede en Lima, Perú.

Recordamos que la Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Lima, fue creada a solicitud del Cabildo de esa ciudad por Real Cédula expedida en Valladolid, España, el 12 de mayo de 1551.

El acto académico estuvo presidido por el doctor Gastón Pons Muzzo, rector de dicha Universidad y miembro del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, y contó con la asistencia del doctor Gustavo Saco Miró Quezada, vicerrector de la misma, de los señores directores universitarios, de

los señores rectores invitados de otras universidades limeñas, así como del presidente de la Comisión Administradora del Consejo Nacional de la Universidad Peruana (CONUP), del señor Juan Ignacio Tena, embajador de España, en Perú y de miembros del cuerpo diplomático y de la comunidad universitaria en sus cuatro estamentos, autoridades, docentes, estudiantes y trabajadores.

El doctor Gastón Pons Muzzo, tuvo a su cargo el Discurso de Homenaje a la Fundación de la citada Universidad, en el que expresó: "La Universidad Nacional Mayor de San Marcos de Lima celebra Claustro en la noche de hoy para conmemorar el Cuadrigentésimo Vigésimo Séptimo Aniversario de Fundación;

con emoción por ser la Universidad más antigua, Decana y Primada de las Américas; con orgullo por su ininterrumpida y valiosa obra realizada en beneficio del país..."

El Discurso de Orden fue pronunciado por el doctor Carlos Daniel Valcárcel, historiador, quien se refirió a la fundación y devenir histórico de la citada universidad.

Como parte de los actos de homenaje al 427º aniversario se programaron las siguientes actividades: Ceremonia de inauguración de nuevas salas de arte moderno en el Museo de Arte y de Historia; Homenaje de los cuatro estamentos de la Universidad al 427º aniversario de su fundación; Inauguración de la "Exposición de Libros Científicos Húngaros".

## LA ESCUELA POLITECNICA SUPERIOR DE CHIMBORAZO , CELEBRO CONVENIO CON EL BANCO NACIONAL DE FOMENTO DEL ECUADOR.

El Banco Nacional de Fomento del Ecuador, representado por el economista José Racine Vinuesa, gerente general del mismo, y las Facultades de Ingeniería Agronómica e Ingeniería Zootécnica de la Escuela Politécnica Superior de Chimborazo, ubicada en Riobamba, Ecuador y representada por el ingeniero Iván Moreno Galárraga, rector de esa Casa de Estudios, celebraron un Convenio de Asistencia Técnica, Investigación y Servicios. Trátase del primer convenio de este tipo efectuado entre una Universidad Politécnica ecuatoriana y el Banco Nacional de Fomento de dicho país.

La ceremonia de firma del

Convenio se realizó en la segunda semana de septiembre de 1978, en las instalaciones que a tal efecto se dispusieron en la Escuela Politécnica Superior de Chimborazo. En la mesa de Honor de la mencionada ceremonia estuvieron presentes el ingeniero Iván Moreno Galárraga, rector de la Casa de Estudios citada, el señor Angel Aguirre Salazar, tesorero del Consejo Nacional de Educación Superior del Ecuador, el doctor Pedro Rojas, coordinador general de Conferencias de la Unión de Universidades de América Latina, y el economista José Racine Vinuesa, gerente general del Banco de Fomento.

El Convenio auspicia un pro-

yecto de implementación de un Centro de Mecanización Agrícola, cuyos objetivos son los siguientes: Propender a una capacitación más objetiva en el uso de maquinaria e implementos agrícolas por parte del estudiantado; Realizar estudios de investigación en diversos tópicos referentes al agro ecuatoriano; y Presentación de servicios de mecanización y asistencia técnica al pequeño agricultor, considerando la limitación que en esta materia acusa el campesino marginado.

La Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, es una de las instituciones afiliadas a la Unión de Universidades de América Latina.

## SEMINARIOS, CONGRESOS Y REUNIONES

### V CURSO POSTUNIVERSITARIO PARA LA FORMACION DE ESPECIALISTAS DE INFORMACION Y DOCUMENTACION CIENTIFICAS.

El evento, organizado por la Comisión Nacional Francesa para la UNESCO, en cooperación con esta última en el marco de su Programa General de Información Científica y Tecnológica, se desarrollará en París, Francia, de octubre de 1978 a julio de 1979. Su objetivo es formar personal altamente calificado, especializado en el tratamiento de la información y de la documentación e iniciado en técnicas de comunicación y animación.

El programa del curso comprende: funciones y características de la información científica y técnica; relaciones entre el documentarista y el usuario; actualización matemática; informática aplicada a la información y a la documentación; los instrumentos lingüísticos en documentación e información; tipología y tratamiento de documentos; la búsqueda y la difusión de la información; lenguajes y análisis documentarios; redes de comunicación y sistemas de información; audiovisuales; organización y gestión.

Mayor información en: Comisión Nacional Francesa para la UNESCO, 42 Avenue Raymond Poincaré, 75116, París, Francia.

### REUNION DE MINISTROS DE EDUCACION Y PLANIFICACION ECONOMICA DE ASIA EN COLOMBO, SRI LANKA.

Del 24 de julio al 1º de agosto, se reunieron en Colombo, Sri Lanka, los Ministros de Educación y autoridades de planificación económica de los países de Asia y la región de Oceanía. Los participantes, después de examinar los últimos desarrollos y las nuevas tendencias en política educativa de la región, estudiaron cuatro facetas trascendentales para el decenio de 1980: igualdad de acceso a la educación desde una perspectiva de-

mocrática; eficacia de la educación y movilización de todos los recursos posibles de financiación y aprendizaje; interconexión entre la educación y el trabajo productivo; reforma y renovación de la educación en relación con el desarrollo económico, social y cultural.

### SE REALIZO LA XXVII ASAMBLEA DE DELEGADOS DE LA CONFEDERACION MUNDIAL DE ORGANIZACIONES DE PROFESIONALES DE LA ENSEÑANZA (CMOPE).

La Confederación Mundial de Organizaciones de Profesionales de la Enseñanza (CMOPE), celebró, del 26 de julio al 2 de agosto, su XXVII Asamblea de Delegados en Yakarta, Indonesia, invitada por la Persatuan Guru Republik Indonesia. A la Asamblea, la quinta celebrada en el continente asiático, asistió el grupo más representativo y numeroso de dirigentes de la enseñanza en la historia de la Confederación, formado por 545 delegados y observadores de organizaciones nacionales de enseñanza de 55 países y nueve organizaciones internacionales de educación.

A.A.O, Esenwa, de Nigeria, miembro del Comité Ejecutivo, presentó el tema **La profesión enseñante en el mundo de mañana**, y sintetizó los informes de las organizaciones miembros. Tras un debate en Sesión Plenaria, cinco grupos estudiaron el tema, que se trasladó al Comité de Resoluciones. Este preparó un resumen sobre el mismo que después de enmendado, aprobó por unanimidad la Asamblea.

### III REUNION DEL GRUPO REFLEXION DE LINEAS PRIORITARIAS DE INVESTIGACION SOCIAL.

La III Reunión del Grupo Reflexión de Líneas Prioritarias de Investigación Social, auspiciada por la UNESCO, se efectuó en la ciudad de Asunción, Paraguay, del 8 al 13 de julio del presente año.

El evento contó con la asistencia de numerosas personalidades del ámbito latinoamericano.

### SE EFECTUO EL SEMINARIO DE LA FEDERACION INTERNACIONAL DE ASOCIACIONES DE BIBLIOTECARIOS Y DE BIBLIOTECAS

Del 21 al 26 de agosto de 1978, tuvo lugar en Berlín, Alemania Democrática, con el auspicio del Departamento de Bibliotecas de la República Democrática Alemana en cooperación con la División de Actividades Regionales de la Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y de Bibliotecas (FIAB), un seminario que trató el tema: **Problemas básicos de desarrollo, administración y planeamiento de sistemas nacionales de bibliotecas en países en desarrollo.**

La reunión fue dispuesta para considerar el nuevo Programa General de Información de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura y para ayudar a los miembros de las secciones de la Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y Bibliotecas (FIAB) y su División de Actividades Regionales, para que asistan a la 44ª Reunión del Consejo en Checoslovaquia.

### CURSO INTERNACIONAL SOBRE TEORIA Y PRACTICA DE LA PREVENCIÓN EN ODONTOLOGIA

Para ser desarrollado en Caracas, Venezuela, del 30 de octubre al 5 de noviembre de 1978, está programado el Segundo Curso Internacional del Centro de Estudios de Recursos Odontológicos para el Niño (CERON), bajo el nombre de Teoría y Práctica de la Prevención integral en Odontología. Dentro de esta actividad se anuncia la presentación y discusión de temas de especial importancia en la prevención actual en Odontología, tales como: **prevención de la caries dentaria**

(Sigue en la Pág. 8)

## NOTICIAS DIVERSAS

### LA UNIVERSIDAD NACIONAL MAYOR DE SAN MARCOS, CELEBRA CONVENIO CON EL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA DEL PERÚ.

El día 27 de junio de 1978, se realizó la ceremonia de la firma del Convenio de Cooperación entre la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, de Lima, Perú, y el Instituto Nacional de Estadística de dicho país. El acto se efectuó en el Salón de Sesiones del Rectorado de la mencionada Casa de Estudios, y asistieron al mismo el doctor Gastón Pons Muzzo, rector de la citada universidad y miembro del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, al igual que la doctora Teresa Pareja Liñán, jefe del Instituto Nacional de Estadística.

El Convenio, que tiene una duración de cuatro años prorrogables, está destinado a apoyar el desarrollo de los estudios de Magíster en Economía, con la finalidad de asegurar la preparación de personal técnico de la más alta formación. Para conseguir este objetivo el Instituto Nacional de Estadística, entidad superior del Estado, prestará su colaboración al desenvolvimiento de los estudios de Magíster en Economía, particularmente en materias tales como: Cuentas Nacionales y Metodología de la Investigación Estadística, comprendidas en la especialidad de Métodos cuantitativos de la Economía, asimismo pondrá, a disposición de los candidatos al Magíster en Economía, la documentación existente en su biblioteca, para que realicen sus investigaciones. De igual forma apoyará las gestiones que la Universidad realice para que sus profesores nacionales o extranjeros, de mayor calificación presten servicios en los estudios aludidos.

### CONVENIO DE COOPERACION CIENTIFICO-TECNICA Y CULTURAL ENTRE LAS UNIVERSIDADES DE PANAMA Y DE LA HABANA, CUBA.

El 19 de mayo de 1978, las Universidades de Panamá y de

La Habana, Cuba, firmaron, Convenio de Cooperación Científico Técnico y Cultural. En lo que se refiere al intercambio científico, el Convenio establece que ambas Universidades promoverán el intercambio de información y experiencias acerca de los métodos y formas de organización, control y evaluación de las investigaciones científicas, así como acerca de los métodos y formas para seleccionar, priorizar y tipificar las investigaciones y los reglamentos y normas utilizados para dichos fines. Ambas Universidades fomentarán la colaboración en la investigación y experimentación científica. Dichas partes intercambiarán, también, profesores e investigadores para impartir cursos de postgrado, realizar trabajos de investigación conjunta, y estancias de entrenamiento científico.

### REVISTA CENTROAMERICANA DE CIENCIA Y TECNOLOGIA.

El Programa Centroamericano de Desarrollo Científico y Tecnológico tiene en preparación el primer número de su revista semestral, que se llamará **Revista Centroamericana de Ciencia y Tecnología**. La revista aspira a ser un órgano de comunicación entre los miembros de la comunidad científica centroamericana, específicamente, y latinoamericana, en general. Contendrá las secciones permanentes siguientes: Ciencia, tecnología y sociedad; Reproducción de ensayos clásicos; Artículos científicos originales de autores centroamericanos; Información sobre investigaciones científicas y tecnológicas en proceso en las universidades centroamericanas; Problemas de la enseñanza científica y tecnológica; Información sobre cursos, conferencias, reuniones; Reseñas bibliográficas; Quién es quién en la comunidad científica centroamericana.

El primer número de dicha publicación traerá en sus páginas el artículo **La investigación en las universidades latinoamericanas**, de Carlos Tünnermann Bernheim.

Mayor información en: Revis-

ta Centroamericana de Ciencia y Tecnología. Confederación Universitaria Centroamericana (CSUCA). Apartado 37. Ciudad Universitaria "Rodrigo Facio", San José, Costa Rica.

### EL INSTITUTO VENEZOLANO DE INVESTIGACIONES CIENTIFICAS OFRECE CURSOS DE POSTGRADO PARA 1979-1980.

El Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (Centro de Estudios Avanzados), ha anunciado su programa de Cursos de Postgrado para el año académico 1979-1980. La lista de esos cursos es la siguiente: Maestría en Biología con mención en Antropología; Maestría en Biología con mención en Bioquímica; Maestría en Biología con mención en Ecología; Maestría en Biología con mención en Fisiología y Biofísica; Maestría en Biología con mención en Genética Humana; Maestría en Biología con mención en Inmunología; Maestría en Biología con mención en Microbiología; Maestría en Física; Maestría en Ingeniería con mención en Metalurgia y Ciencias de los Materiales; Maestría en Matemáticas, Ingeniería Ambiental, Ingeniería Eléctrica y Electrónica; Maestría en Química con mención en Polímeros y en Química Ambiental.

Mayor información en el Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas, Apartado 1827, Caracas, Venezuela.

### APORTE UNIVERSITARIO: FUE CREADO UN APARATO PARA DETECTAR LA ACTIVIDAD CARDIACA DEL FETO.

Un instrumento que, entre otras aplicaciones, puede ser usado para detectar la actividad eléctrica del corazón durante la vida fetal, ha sido creado por los Laboratorios de Ingeniería Biomédica de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Ixtapalapa, México.

Fue desarrollado por el ingeniero Klaus Michael Lindig.  
(Sigue en la Pág. 8)

# DIRECTORIO

## DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA

### Presidente:

*Dr. Guillermo Soberón Acevedo,  
Rector de la Universidad Nacional  
Autónoma de México,  
México, D. F.*

### Primer Vicepresidente:

*Dr. Avelino J. Porto,  
Rector de la Universidad de  
Belgrano,  
Buenos Aires, Argentina.*

### Segundo Vicepresidente:

*Dr. Camilo Mejía,  
Rector de la Universidad Central  
del Ecuador,  
Quito, Ecuador.*

### Tercer Vicepresidente:

*Dr. Oscar Usher Tapponier,  
Rector de la Universidad Católica  
"Nuestra Señora de la Asunción",  
Asunción, Paraguay.*

### Vocales Propietarios:

#### Primero:

*Dr. Fernando Hinestrosa,  
Rector de la Universidad Externado  
de Colombia,  
Bogotá, Colombia.*

#### Segundo:

*Dr. Pablo Bolaños,  
Rector de la Universidad de  
Carabobo,  
Valencia, Venezuela.*

#### Tercero:

*Dr. Juan B. Arrién García,  
Rector de la Universidad  
Centroamericana,  
Managua, Nicaragua.*

#### Cuarto:

*Dr. Juan Casillas García de  
León,  
Rector de la Universidad Autónoma  
Metropolitana,  
México, D. F.*

### Secretario General:

*Dr. Efrén C. del Pozo.*

Edificio UDUAL  
Ciudad Universitaria  
México 20, D.F.  
548 02 69  
Apartado Postal 70232

La GACETA UDUAL  
aparece mensualmente  
Dr. Pedro Rojas  
Director General

Lic. Oswaldo Hernández  
Editor

## INDICE

VIII Asamblea General de la Unión de Universidades de América Latina	1
Calendario de la VIII Asamblea General de la Unión de Universidades de América Latina	1-2
Normas para los trabajos de la VIII Asamblea General de la UDUAL	2
El doctor Guillermo Soberón asistió a la toma de posesión del presidente de la Universidad de Yale	
XI Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina	2-3
XII Asamblea General de la Federación Internacional de las Universidades Católicas	3
XIII Congreso Mundial de la Unión Internacional de Arquitectos (UIA)	3-4
Tuvo lugar el Seminario sobre Ciencia, Técnica, Sociedad y Desarrollo en Centroamérica	4
En Quito, Ecuador, se realizará un Encuentro de escritores latinoamericanos	
La Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima, Perú, celebró el 427º Aniversario de su fundación	5
La Escuela Politécnica Superior de Chimborazo celebró convenio con el Banco Nacional de Fomento del Ecuador	
Seminarios, Congresos y Reuniones	6
Noticias Diversas	7
Publicaciones de la UDUAL	8

## PUBLICACIONES DE LA UDUAL

### Próxima aparición:

Está en prensa el volumen más reciente del **Censo universitario latinoamericano, 1974-1975**, preparado por el Departamento de Estadística de la Unión de Universidades de América Latina.

(Viene de la pág. 6)

y enfermedad periodontaria; prevención de las lesiones bucales osteomucosas; prevención y control de oclusopatías; prevención y la sociedad globalmente considerada y, odontología y sociedad. Participarán en la reunión en calidad de ponentes los profesores Paul Keyes, de Estados Unidos; Ingolf Moller, de Dinamarca; Haral Loe, de Noruega; León Silverstone, de Esta-

dos Unidos; Ted Levitas, de Estados Unidos; Joann Cannon, de Estados Unidos; Georgina González Hermsillo, de México; Volnei Garrafa, de Brasil; Ernesto Muller, de Venezuela; Ray Stewart, de Estados Unidos; Armando Cavanha, de Brasil; Pedro Tinoco, de Venezuela; Haim Sarnat, de Israel; Vilma Simoes, de Brasil y Juan César García, de Argentina.

(Viene de la pág. 7)

Boes, profesor de la División de Ciencias Básicas e Ingeniería.

El instrumento funciona a partir de una señal eléctrica obtenida por medio de dos electrodos o polos de corriente eléctrica colocados en el vientre materno.

Las señales que se obtienen con estos electrodos son analizadas por medio de un filtro digital, con objeto de obtener la frecuencia cardíaca fetal. Esta información es fundamental para

determinar un posible estado de sufrimiento del feto, ya sea por falta de suministro de aire o de materias nutritivas. Por otra parte, la señal eléctrica puede visualizarse en una pantalla y ser utilizada para proporcionar la frecuencia cardíaca materna.

Su inventor aseguró que este método tiene, entre otras ventajas, la de poder detectar el estado de la vida fetal más rápidamente que cualquier otro método de exploración en esta materia.